



# Reporte de Prensa

## Confederación de Empresarios Privados de Bolivia

### Dirección de Comunicación

#### ECONOMÍA

### Desde 2013, la ASFI registra crecimiento de 94% en depósitos y 154% en créditos del sistema financiero nacional

Según la ASFI, desde diciembre de 2013 a julio de este año, el sistema financiero nacional registra un crecimiento de 94% en los depósitos y de 154% en la cartera de créditos, "aumentos muy relevantes".

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230912/2013-asfi-registra-crecimiento-94-depositos-154-creditos-del-sistema>

### Bolivia es la tercera economía con menor mora bancaria de la región

Con 2,7%, a junio de 2023, Bolivia es la tercera economía de la región con la menor mora bancaria, respecto al año 2005, cuando ese indicador registraba 10,1%, según el Ministerio de Economía y Finanzas Públicas.

**Fuente Original:** <https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/41709-bolivia-es-la-tercera-economia-con-menor-mora-bancaria-de-la-region>

### La inversión para el litio llega a \$us 2.800 millones

La empresa estatal Yacimientos de Litio Bolivianos (YLB) aclaró ayer que la inversión para la industrialización del litio es de \$us 2.800 millones con un modelo de negocios soberano, mediante el cual el Estado tiene el control de toda la cadena productiva.

**Fuente Original:** [https://elpotosi.net/nacional/20230912\\_la-inversion-para-el-litio-llega-a-us-2-800-millones.html](https://elpotosi.net/nacional/20230912_la-inversion-para-el-litio-llega-a-us-2-800-millones.html)

## **Gobierno aclara que controla la cadena productiva del litio, a pesar de convenios con Rusia y China**

La empresa estatal de Yacimientos de Litio Bolivianos (YLB) aclaró que la inversión para la industrialización del litio es de 2.800 millones de dólares y que tiene el control de toda la cadena productiva.

**Fuente**      **Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/gobierno-aclara-que-controla-cadena-productiva-litio-pesar-convenios-rusia-china/20230911232548920497.html>

---

## **Anuncios del Gobierno de enviar convenios de litio a Asamblea generan más dudas**

Ante el anuncio realizado por la viceministra de Comunicación, Gabriela Alcón, de enviar los convenios suscritos con dos empresas chinas y una rusa para la explotación del litio en los salares de Coipasa y Uyuni a la Asamblea Legislativa para su aprobación, economistas salieron al paso y piden aclaración sobre los documentos suscritos pues generan más dudas que certezas. El economista dante Pino A. escribió en su @dantenapuco que se aclaren las cosas, que ya vienen enredadas.

**Fuente**      **Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/09/12/anuncios-del-gobierno-de-enviar-convenios-de-litio-a-asamblea-generan-mas-dudas/>

---

## **Gobierno entrega contratos mineros a nueve cooperativas cruceñas**

El Gobierno, mediante el Ministerio de Minería y Metalurgia y la Corporación Minera de Bolivia (Comibol), entregó contratos cooperativos mineros a nueve afiliadas de la Federación Departamental de Cooperativas Mineras de San Ramón, departamento de Santa Cruz.

**Fuente**      **Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/gobierno-entrega-contratos-mineros-a-nueve-cooperativas-crucenas\\_339578](https://eldeber.com.bo/economia/gobierno-entrega-contratos-mineros-a-nueve-cooperativas-crucenas_339578)

---

## **Las ventas de GLP se hundan y Paraguay ya no es el primer destino**

El valor de las exportaciones bolivianas de Gas Licuado de Petróleo (GLP) se hunde al primer semestre de este año llegando a un 66,3% menos respecto a igual período de 2022. El mercado de Paraguay dejó de ser el primer destino del carburante.

**Fuente**      **Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/09/12/las-ventas-de-glp%e2%80%88se-hunden-y-paraguay-ya-no-es-el-primer-destino/>

---

## Comisión del Senado tratará tres contratos petroleros por más de \$us 500 millones

La Comisión de Economía Plural del Senado tratará este martes tres proyectos de ley de operaciones petroleras de Vintage Petroleum Boliviana en Tarija, Santa Cruz y Chuquisaca, por \$us 504 millones.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/41698-comision-del-senado-tratará-tres-contratos-petroleros-por-mas-de-us-500-millones>

---

## YPFB encara 42 proyectos exploratorios para incrementar y encontrar nuevos reservorios de gas

Desde 2021 Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) puso en marcha un plan de exploración y explotación de hidrocarburos con 42 proyectos exploratorios para encontrar nuevos reservorios, que ya comienzan a dar resultados, informó el ministro de Hidrocarburos y Energías, Franklin Molina.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/41667-yxfb-encara-42-proyectos-exploratorios-para-incrementar-y-encontrar-nuevos-reservorios-de-gas>

---

## Más de \$us 1 millón en intención de negocios entre Bolivia y Ecuador

Con el objetivo de potenciar los negocios internacionales de doble vía y fortalecer los lazos comerciales entre Ecuador y Bolivia se realizó la "Misión Comercial Multisectorial 2023", que en la Rueda de Negocios se concertaron visitas a las principales cadenas de suministros de varios sectores, y se concluyó con más de un millón de dólares en intención de negocios.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/09/12/mas-de-us-1-millon-en-intencion-de-negocios-entre-bolivia-y-ecuador/>

---

## Apps de transporte en la mira: ministro Montaña y choferes impulsan regulación

El ministro de Obras Públicas, Édgar Montaña, y transportistas acordaron acciones con miras a que regule el servicio de las aplicaciones digitales (Apps) de transporte de pasajeros, toda vez que estarían funcionando de manera irregular haciendo competencia a los choferes del sector tradicional.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/apps-transporte-mira-montano-choferes-impulsan-regulacion/20230911193647920445.html>

---

## **Gobierno abre la posibilidad de modificar el tramo Las Cruces – Buena Vista**

En rechazo a la construcción de la carretera La Cruces - Buena vista en el departamento de Santa Cruz, comunarios planeaban movilizarse; sin embargo, el ministro de Planificación, Sergio Cusicanqui, convocó a la gobernación cruceña a una mesa de dialogo abriendo la posibilidad de modificar los tramos.

**Fuente**    **Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/gobierno-abre-posibilidad-modificar-tramo-cruces-buena-vista/20230911155033920416.html>

---

## **Pese al diálogo por carretera, pobladores de Buena Vista ratifican bloqueo desde este martes**

Pese al inicio del diálogo entre el Gobierno y la Gobernación de Santa Cruz, el Comité Impulsor de la carretera Las Cruces-Buena Vista confirmó que el bloqueo de carreteras se reinstalará este martes.

**Fuente**    **Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/09/11/pese-al-dialogo-por-carretera-pobladores-de-buena-vista-ratifican-bloqueo-desde-este-martes/>

---

## **El Gobierno firma contrato para estudio de preinversión para la hidrovía Ichilo-Mamoré**

El ministro de Obras Públicas, Servicios y Vivienda, Édgar Montaña, informó este lunes que se firmó el contrato para el estudio de preinversión para la construcción de la hidrovía Ichilo-Mamoré que unirá los departamentos de Cochabamba con Beni

**Fuente**    **Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/09/11/el-gobierno-firma-contrato-para-estudio-de-preinversion-para-la-hidrovia-ichilo-mamore/>

---

## **Gobierno ejecuta más de 130 proyectos industriales**

El ministro de Desarrollo Productivo y Economía Plural de Bolivia, Néstor Huanca, dijo a Correo del Sur que el Gobierno nacional implementa más de 130 proyectos industriales, con una inversión garantizada de más de \$us 3.600 millones, en diferentes rubros. De ese número, el Ministerio de Desarrollo Productivo y Economía Plural de Bolivia se encarga de 50 plantas del sector productivo.

**Fuente**    **Original:**[https://elpotosi.net/nacional/20230912\\_gobierno-ejecuta-mas-de-130-proyectos-industriales.html](https://elpotosi.net/nacional/20230912_gobierno-ejecuta-mas-de-130-proyectos-industriales.html)

---

## **Militares decomisan 92,3 millones de pesos argentinos en la frontera Bermejo**

Militares sorprendieron a una persona que transportaba ilegalmente 92,3 millones de pesos argentinos, equivalentes a más de \$us 263.000, informó en un comunicado la Armada Boliviana. El hecho ocurrió en el Puente Internacional Bolivia – Argentina, en la frontera de Bermejo, en Tarija.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/09/11/militares-decomisan-923-millones-de-pesos-argentinos-en-la-frontera-bermejo/>

---

## **Operativo evidencia que contrabandistas habilitan nuevas rutas en Desaguadero**

El Comando Estratégico Operacional de Lucha Contra el Contrabando (CEO-LCC) y la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH) realizaron operativos de control en la plataforma denominada “La Carroñera”, en la localidad fronteriza de Desaguadero, donde se evidenció la apertura de caminos clandestinos para el contrabando de alimentos y combustible desde y hacia Perú.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/41676-operativo-evidencia-que-contrabandistas-habilitan-nuevas-rutas-en-desaguadero>

---

## **Aduana dispone 156 toneladas de mercancía comisada para subastas electrónica y ecológica**

La Aduana Nacional dispondrá de 156 toneladas de mercancía comisada y abandonada para las subastas electrónica y ecológica. El administrador de la Aduana Frontera Pisiga, Daniel Rodas, explicó que entre lo expuesto se encuentran 26 toneladas de artículos electrónicos (televisores, celulares, laptops y otros); 126 toneladas de hierro y cuatro toneladas de retazos de tela; estas últimas serán puestas como materias primas en subasta ecológica.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/41672-aduana-dispone-156-toneladas-de-mercancia-comisada-para-subastas-electronica-y-ecologica>

---

## **Papelbol genera ventas por Bs 41 millones y aporta Bs 1 millón al Bono Juancito Pinto**

La Empresa Pública Productiva Papeles de Bolivia generó en 2022 ventas por Bs 41 millones, eliminó una deuda de Bs 27 millones y, además, aportó Bs 1 millón para el pago del Bono Juancito Pinto en 2021 y 2022. Las ventas de 2022 fueron superiores en 36% a las registradas en 2021, que llegaron a Bs 30 millones y por

encima de los Bs 18 millones obtenidos en 2020.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/41699-papelbol-genera-ventas-por-bs-41-millones-y-aporta-bs-1-millon-al-bono-juancito-pinto>

---

## **Planta NPK ya tiene registro sanitario del Senasag y está lista para entrar en operaciones**

La nueva Planta NPK, construida en Cochabamba y a cargo de la EBIH, ya cuenta con registro sanitario del Senasag y está lista para entrar en operaciones para contribuir a la agricultura y a la seguridad alimentaria de Bolivia.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/41708-planta-npk-ya-tiene-registro-sanitario-del-senasag-y-esta-lista-para-entrar-en-operaciones>

---

## **SIN recuerda a Evo que debe tributar por su torneo de fútbol**

El presidente del Servicio de Impuestos Nacionales (SIN), Mario Cazón, recordó a los organizadores de la Copa Evo Sudamericano Sub-17, 2023 que deben cumplir la norma tributaria vigente en el país y pagar el impuesto correspondiente, en caso de que vendan entradas para este torneo internacional, que arrancó el domingo pasado en el Estadio Olímpico Bicentenario de Villa Tunari.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230912/recuerda-evo-que-debe-tributar-su-torneo-futbol>

---

### POLÍTICA

## **Luis Arce vuelve al bastión de Evo Morales y entrega un paquete de obras**

En medio de la constante pugna entre los distintos actores del oficialismo, el presidente Luis Arce retornó este martes al Trópico de Cochabamba, que es el bastión del expresidente Evo Morales, a entregar nuevas obras.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/luis-arce-vuelve-al-bastion-de-evo-morales-y-entrega-un-paquete-de-obras\\_339691](https://eldeber.com.bo/pais/luis-arce-vuelve-al-bastion-de-evo-morales-y-entrega-un-paquete-de-obras_339691)

---

## **Arce en Chile: Bolivia deplora los golpes de Estado y está comprometida con la democracia**

El presidente Luis Arce llegó la mañana de este lunes al Palacio de La Moneda, en Santiago de Chile, para participar de los actos por los 50 años del golpe de Estado a Salvador Allende y reafirmó que Bolivia deplora las sublevaciones militares y está comprometida con la democracia.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/arce-chile-bolivia-deplora-golpes-estado-comprometida-democracia/20230911160555920420.html>

---

## **En 17 años, el Gobierno de Luis Arce es el único que utilizó los DEG asignados por el FMI**

En los últimos 17 años, el Gobierno de Luis Arce Catacora fue el único que hizo uso de los Derechos Especiales de Giro (DEG), según datos publicados en la página web del Fondo Monetario Internacional (FMI).

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230912/17-anos-gobierno-luis-arce-es-unico-que-utilizo-deg-asignados-fmi>

---

## **Juristas cuestionan proyecto de judiciales por “garantizar cuoteo y acuerdo previo”**

El abogado Juan del Granado, miembro de los juristas independientes, sostiene que el proyecto de ley para llevar adelante las elecciones judiciales aprobado en el Senado tiene como objetivo “garantizar el cuoteo y los acuerdos previos”.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230912/juristas-cuestionan-proyecto-judiciales-garantizar-cuoteo-acuerdo-previo>

---

## **Elecciones Judiciales: Rodríguez Veltzé dice que “ni por decreto, ni por ley” se puede prorrogar mandato de magistrados**

Luego de que el proyecto de ley de Elecciones Judiciales fue aprobado en el Senado; sin embargo, aún permanece en la Cámara de Diputados, el expresidente Eduardo Rodríguez Veltzé asegura que no existe una salida legal para una prórroga de mandato de las actuales autoridades del órgano judicial.

**Fuente Original:**<https://noticias.unitel.bo/politica/elecciones-judiciales-rodriguez-veltze-dice-que-ni-por-decreto-ni-por-ley-se-puede-prorrogar-mandato-de-magistrados-JB9223139>

---

## **‘Evistas’ analizan reforzar huelga de hambre con senadores y en otras regiones**

Los diputados del ala "evista" llevan siete días en huelga de hambre en la Asamblea Legislativa, en demanda de que se convoque a sesión para aprobar la ley de preselección de autoridades judiciales, pero también ya ha surgido la posibilidad de que se sumen senadores y se amplíe la medida de presión a otros departamentos de Bolivia.

**Fuente Original:** <https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/evistas-analizan-reforzar-huelga-hambre-senadores-otras-regiones/20230912110424920522.html>

---

## **"Evistas" analizan reforzar huelga de hambre con senadores y en otras regiones**

Los diputados del ala "evista" llevan siete días en huelga de hambre en la Asamblea Legislativa, en demanda de que se convoque a sesión para aprobar la ley de preselección de autoridades judiciales, pero también ya ha surgido la posibilidad de que se sumen senadores y se amplíe la medida de presión a otros departamentos de Bolivia.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230912/evistas-analizan-reforzar-huelga-hambre-senadores-otras-regiones>

---

## **Norma sobre interpelación pide sanción en 45 días**

La Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP), en el proyecto de ley de interpelación y efectos de la censura, busca que los procesos de fiscalización se hagan efectivos máximo hasta en 45 días y con una sola prórroga.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230912/norma-interpelacion-pide-sancion-45-dias>

---

## **El Conade exige realizar una auditoría al padrón y aplicar conteo rápido**

El Comité Nacional en Defensa de la Democracia (Conade) demandó nuevamente al Tribunal Supremo Electoral (TSE) viabilizar un nuevo Padrón Electoral Biométrico, además de una auditoría forense al actual registro. Solicita también la aplicación del Sistema de Difusión de Resultados Preliminares (Direpre) para evitar un fraude.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230912/conade-exige-realizar-auditoria-al-padron-aplicar-conteo-rapido>

---

## **Ven interés en recuperar control del TCP en medidas del ala evista**

Los legisladores de la línea evista radicalizaron sus medidas de presión en demanda de elecciones judiciales y dos analistas ven que su interés es recuperar el control del Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) y del Órgano Judicial.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230912/ven-interes-recuperar-control-del-tcp-medidas-del-ala-evista>

---

## **La Cidob determina que no participará en el congreso del MAS**

La Confederación de Pueblos Indígenas de Bolivia (Cidob) confirmó ayer que no participarán en el congreso nacional del Movimiento Al Socialismo (MAS) que se realizará en octubre, porque redujo la cantidad de representantes para asistir al evento y consideran que es discriminar a los movimientos sociales.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230912/cidob-determina-que-no-participara-congreso-del-mas>

---

## **Exprocurador: Lima propuso dar \$us 1.000 millones a un bufete para que se encargue de los arbitrajes**

El exprocurador Wilfredo Chávez indicó que uno de los factores para su salida fue porque no había condiciones debido a la supuesta injerencia que el ministro de Justicia, Iván Lima, pretendía en las labores de la Procuraduría General del Estado; incluso, sugirió que se contrate a un bufete de abogados y se le diera 1.000 millones de dólares para que atienda todos los arbitrajes contra el Estado.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230912/exprocurador-lima-propuso-dar-us-1000-millones-bufete-que-se-encargue>

---

## **Advierten que pago de \$us 253 MM a Glencore afectará a las RIN**

Las Reservas Internacional Netas (RIN) se verán afectadas por los 253 millones de dólares que deberá pagar el Estado a la multinacional Glencore Financie por la nacionalización del Complejo Metalúrgico de Vinto y la mina Colquiri, advirtió el economista José Gabriel Espinoza.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230912/advierten-que-pago-us-253-mm-glencore-afectara-rin>

---

## **Camacho acusa a Costas de “cogobernar con el MAS” y reitera seguirá gobernando Santa Cruz desde la cárcel**

El encarcelado gobernador de Santa Cruz, Fernando Camacho, se estrelló contra su antecesor, Rubén Costas, a quien le acusó de haber “cogobernado” con el Movimiento al Socialismo (MAS).

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/camacho-acusa-costas-cogobernar-mas-reitera-seguira-gobernando-santa-cruz-carcel/20230911214726920454.html>

---

## **Montaño enfrentó 5 escándalos en su gestión y no participa del diálogo**

El diálogo sobre el trazo de la carretera Las Cruces-Buena Vista comenzó sin la presencia del ministro de Obras Públicas, Édgar Montaño, quien ayer celebró con los llamados ‘Guerreros azules’ la entrega de la estación de trenes de Cochabamba, restaurada y ampliada para el Tren Metropolitano.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/montano-enfrento-5-escandalos-en-su-gestion-y-no-participa-del-dialogo\\_339654](https://eldeber.com.bo/pais/montano-enfrento-5-escandalos-en-su-gestion-y-no-participa-del-dialogo_339654)

---

## **Policía busca indicios de Marset en seis allanamientos simultáneos en Santa Cruz**

En una serie de operativos coordinados, agentes de la Policía y del Ministerio Público llevaron a cabo seis allanamientos simultáneos en la ciudad de Santa Cruz con el fin de descubrir posibles conexiones con el prófugo narcotraficante Sebastián Marset.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/seguridad/20230911/policia-busca-indicios-marset-seis-allanamientos-simultaneos-santa>

---

OTROS

## **Más de 34 mil familias sufren por sequía en Oruro; pierden sus cultivos y ganado**

Los cultivos están secos, el ganado muere y la siembra de septiembre está prácticamente perdida, debido a la sequía que golpea al departamento de Oruro por segundo año consecutivo. Más de 34 mil familias se quedaron sin cultivos y ganado. Hasta la fecha se perdieron 62.576 hectáreas de hortalizas, quinua, cañawa y papa, y 2.941 animales, entre ovejas, llamas, alpacas y vacas.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230912/mas-34-mil-familias-sufren-sequia-oruro-pierden-sus-cultivos-ganado>

---

## **El 85% de los municipios son azotados por sequía**

La sequía en Bolivia es una crisis sin precedentes que afecta a 290 municipios de siete departamentos del país, es decir, el 85% de los municipios están afectados por la falta de agua y la situación es especialmente grave en el occidente boliviano.

**Fuente Original:**[https://elpotosi.net/nacional/20230912\\_el-85-de-los-municipios-son-azotados-por-sequia.html](https://elpotosi.net/nacional/20230912_el-85-de-los-municipios-son-azotados-por-sequia.html)

---

## **Potosí se acerca inevitablemente a la mayor sequía de su historia**

La ciudad de Potosí se encamina a lo que podría ser la mayor crisis del agua de su historia moderna debido a la escasa recarga del líquido en las lagunas del Kari Kari y, para peor, la posibilidad de que baje el volumen que llega desde el río San Juan.

**Fuente Original:**[https://elpotosi.net/local/20230912\\_potosi-se-acerca-inevitablemente-a-la-mayor-sequia-de-su-historia.html](https://elpotosi.net/local/20230912_potosi-se-acerca-inevitavelmente-a-la-mayor-sequia-de-su-historia.html)

---

## **Diprove recupera diez autos robados en Chile y hay 2 aprehendidos**

Personal de la Dirección de Prevención de Robo de Vehículos (Diprove) recuperó al menos diez vehículos robados en la República de Chile en territorio potosino de enero a la fecha y aprehendió a dos personas por ese ilícito en el último operativo efectuado en la frontera.

**Fuente Original:**[https://elpotosi.net/local/20230912\\_diprove-recupera-diez-autos-robados-en-chile-y-hay-2-aprehendidos.html](https://elpotosi.net/local/20230912_diprove-recupera-diez-autos-robados-en-chile-y-hay-2-aprehendidos.html)

---

## **La sequía en Santa Cruz se agrava: hay más de 9.000 familias afectadas**

La sequía que afecta a cinco municipios de Santa Cruz se ha agravado en las últimas semanas, afectando a más de 9.378 familias en 94 comunidades, según informó este martes la secretaria de Seguridad Ciudadana y

directora del Comité de Operaciones de Emergencia Departamental (COED), Paola Weber.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/santa-cruz/la-sequia-en-santa-cruz-se-agrava-hay-mas-de-9000-familias-afectadas\\_339667](https://eldeber.com.bo/santa-cruz/la-sequia-en-santa-cruz-se-agrava-hay-mas-de-9000-familias-afectadas_339667)

---

## **Gobierno ultima detalles de un plan contra la sequía y Evo lo cuestiona**

El viceministro de Medio Ambiente, Magín Herrera, confirmó este martes que se están ultimando los detalles de un plan para luchar contra la sequía en el país, mientras el expresidente Evo Morales dijo que "ojalá puedan trabajar pensando en las necesidades del pueblo y no en sus cálculos políticos".

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/gobierno-ultima-detalles-de-un-plan-contra-la-sequia-y-evo-lo-cuestiona\\_339683](https://eldeber.com.bo/pais/gobierno-ultima-detalles-de-un-plan-contra-la-sequia-y-evo-lo-cuestiona_339683)

---

## **Gobernación de Santa Cruz activa alerta roja por los incendios forestales**

La Gobernación de Santa Cruz activó este martes la alerta roja por los incendios forestales que existen en el departamento. El jefe de la unidad de Bomberos Forestales de la región, Benjamín Calle, indicó que existen cinco incendios de magnitud en diferentes municipios.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230912/gobernacion-santa-cruz-activa-alerta-roja-incendios-forestales>

---

## **Dircabi toma posesión de los 30 inmuebles secuestrados a Marset**

La Dirección de Registro, Control y Administración de Bienes Incautados (Dircabi) tomó posesión de al menos 30 inmuebles, cabezas de ganado y vehículos secuestrados en el marco de la investigación contra Sebastián Marset, quien hace 44 días burló a la Policía.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/seguridad/20230912/dircabi-toma-posesion-30-inmuebles-secuestrados-marset>

---

## **FELCN desmiente a Morales y califica de 'falaz' su declaración sobre operativos en el Trópico**

La Fuerza Especial de Lucha Contra el Narcotráfico (FELCN) emitió un comunicado en el que desmiente al expresidente Evo Morales, que afirmó que los operativos antidroga en el Trópico de Cochabamba son "montajes".

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/nacional/2023/09/12/felcn-desmiente-a-morales-y-califica-de-falaz-su-declaracion-sobre-operativos-en-el-tropico/>

---

## Denuncian que avasalladores buscan apropiarse de los terrenos de Radio Metropolitana

El sistema RTP denuncia que en pasados días, un grupo de personas, con actos vandálicos, intentó tomar los terrenos donde se encuentran las instalaciones que albergan la Radio Metropolitana, en La Paz. El lugar fue adquirido por Carlos Palenque, más conocido como El Compadre, en 1983.

**Fuente Original:**<https://www.urgente.bo/noticia/denuncian-que-avasalladores-buscan-apropiarse-de-los-terrenos-de-radio-metropolitana>

---

### EDITORIALES

## ¿Qué viene después del gas?

El fin del actual ciclo del gas en Bolivia ha sido anunciado oficialmente por el propio presidente de la República, aunque no se descarta un retorno de nuevas exportaciones en caso de que resulten favorables las inversiones en exploración previstas para los próximos años con la participación de Petrobras.

**Fuente Original:**<https://urgente.bo/noticia/%C2%BFqu%C3%A9-viene-despu%C3%A9s-del-gas>

---

## Laudos perdidos y credibilidad por los suelos

Bolivia perdió más de 1.000 millones de dólares en sucesivas derrotas ante tribunales internacionales de arbitraje. No hubo nacionalización que no haya tenido su repercusión económica para el país; pero no solo eso, donde más perdimos fue en credibilidad y confianza, debido a la inseguridad jurídica para invertir.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impres/laudos-perdidos-y-credibilidad-por-los-suelos\\_339650](https://eldeber.com.bo/edicion-impres/laudos-perdidos-y-credibilidad-por-los-suelos_339650)

---

## Ni una molécula de gas

Todo queda en el MAS, incluso los reclamos por políticas no adoptadas a tiempo en el pasado y por la falta de acciones actuales. En la carrera hacia el 2025 los líderes masistas saben que uno de los temas centrales será la crisis del gas.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230912/columna/ni-molecula-gas>

---

## Cobija, la Amazonía y el desarrollo de Bolivia

La ciudad de Cobija es casi dueña de un departamento... la explotación y exportación de materias primas provenientes de los recursos naturales, el turismo, la agricultura, la ganadería, la madera y la castaña, tienen su decisión comercial en ella. Los principales recursos pandinos siguen siendo la castaña y la madera como hace 40 años atrás, con la misma crítica: que los productos se procesan en Ribalta, a 447 km.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230912/columna/cobija-amazonia-desarrollo-bolivia>

---

## Nuestro camino hacia la construcción sostenible

El 2020 fue uno de los años con grandes cambios para el mundo. Para nosotros que nos dedicamos al desarrollo inmobiliario acarreó muchos retos. Cuando llegó la cuarentena estábamos a un 5% de terminar nuestro segundo proyecto más grande que era un grupo de 12 edificios con un total de 192 departamentos e iniciando 3 proyectos más.

**Fuente Original:** [https://eldeber.com.bo/edicion-impres/nuestro-camino-hacia-la-construccion-sostenible\\_339641](https://eldeber.com.bo/edicion-impres/nuestro-camino-hacia-la-construccion-sostenible_339641)

---



Página de Noticias CEPB(<https://noticias.cepb.org.bo/>)



Twitter



Facebook